
 

    

基礎基本を活かし探究する力の育成 
 ～田無第二中学校の教育「５つの柱」その１～ 

副校長 南川広幸 

５月の大きなイベントの一つである中間考査が終わり、ほっとした生徒も多くいることと思います。 

各学年から発行されているお便りを読んでいると、どの学年の便りにも生徒の皆さんが今まで以上に勉強した様

子がよく分かります。返却された答案を見て、一喜一憂があると思いますが、復習を大切にし、日頃の授業や次の

テストに活かしてもらえればと思います。 

さて、令和７年度 田無二中学校経営方針には５つの柱がありますが、その柱の一つに「基礎基本を活かし、探

究する力の育成」があります。そして、その力を育成するための取り組みの一つに「ふるさと探究学習」がありま

す。 

２年生は「西東京市 １３０のなぜ」を導入に、２４の班がそれぞ 

れ探究テーマを設定し、フィールドワークを通じて調査を行います。 

 この探究活動で大切なのは「仮説を立てる」ことです。 

 例えば、「西東京市に人工芝の市営サッカー場を立てるためにはど 

うすれば良いのか。」という探究テーマを立てるとします。そして、こ 

のテーマを達成させるためには、どのような仮説が良いでしょう。 

 仮説が思いつけばよいのですが、思いつかなかったら、「成功例の真 

似をする」のも一つの方法です。西東京市と同じくらいの財政規模（財 

政力指数参照）で、人工芝のサッカー場がある自治体はどこでしょう 

か。その自治体の成功例を参考にすると、良い仮説が立てられるかもし 

れません。 

 そもそも、アイディアが出てくる過程はどのようなものなのでしょ 

うか。イギリスの学者 グラハム・ワラスが提唱している「創造的 

なアイディアが生まれるプロセス」ですが、そこには４段階があり、 

その一つに準備期があります。この時期は、知識や技術を蓄える時 

期であり、まさに今の生徒の皆さんの時期です。 

学校経営方針の一つ目の柱「基礎基本を活かし、探究する力の育 

成」にも「基礎基本を活かし」とあります。探究活動を充実したも 

のにするために、日頃の学習がとても大切です。 

学習の基礎基本を中学校時代に学び、近い未来に素晴らしいアイディアを生み、西東京にとどまらず、世界をよ

くしてほしいと思います。願わくは、二中生のアイディアで旧ひばりが丘中の跡地に人工芝のサッカー場ができ、

二中のサッカー部にそこで試合をしてほしいです。私はそこで応援するのを楽しみに待っています。 

 話は変わりますが、今月末には運動会があり、現在練習の真っ最中です。校庭には生徒の元気な声が鳴り響いて

おり、練習はこれから佳境を迎えます。コロナが空けた昨年度から全日開催となり、今年は生徒会主催の種目もあ

ります。保護者の皆様におかれましては、ぜひご参観いただき、生徒の姿に温かい声援を送っていただけますとあ

りがたいです。よろしくお願いいたします。 

さわやか さわやか 
令和７年５月 23 日  西東京市立田無第二中学校 ５月号 

健康   

   誠実 

     敬愛 

２年生が導入として行った「西東京市 130のなぜ」 

＜田無二中 重点目標５つの柱＞ 

１ 「基礎基本を活かし、探究する力」 

２ 「豊かな感性・実践力」 

３ 「キャリア形成・自己実現」 

４ 「やり抜く力・たくましい心と体」 

５ 「規範意識の醸成、及び持続可能 

な社会の形成を図る力」 



◇◆部活動の様子◆◇ 

〇手芸部 

・活動報告：3 年生 運動会に向けてバトンを制作中。２・1 年生 個人作品制作中。共同制作の作品検討中です。 

・顧問より：3 年生 9 名、2 年生 9 名、1 年生 8 名の計 26 名で本年度スタートです。自分の活動を自分で組み立てていくことができる 

部活動です。反面、共同制作では全体への責任も伴います。上級生下級生の隔たりなく協力し合える関係を大切にして、 

活動していきたいと思います。 

〇吹奏楽部 

・活動報告：４月２７日（日）に谷戸まつりで演奏させていただきました。今は、夏に行われるコンクールに向けて、練習を頑張って 

います。 

・顧問より：谷戸まつりでは、これまで練習してきた成果を存分に発揮でき、温かい拍手をたくさんいただけて嬉しかったです。ひば

りが丘中との合同演奏も行うことができ、充実した発表となりました。新たに６名の１年生を迎え、３年生にとって最後

のコンクールに向けての取り組みが始まります。このメンバーだからこそできるサウンドを創りあげていきましょう！ 

〇バスケットボール部 

・活動報告：３年生にとっては、集大成となる選手権大会が６月１日から始まります。今まで練習してきたことをすべて出しきれるよ 

う、最後まで意識をもって練習に励みます。 

・顧問より：去年の３年生が引退してからはや１年。初心者とは思えない立派なバスケットボールプレーヤーとして成長しています。 

自分達のバスケットに誇りをもってプレーする姿をぜひ見に来てください。 

〇美術部 

・活動報告：１年生を含めての活動はまだ始まったばかりなので、生徒同士の親睦を深められるように活動しています。今後、全員共 

通の制作を行っていく予定です。 

・顧問より：まだ打ち解けていないところもありますが、徐々に他学年同士でのかかわりが出来るようになってきたように感じます。 

〇文芸部 

・活動報告：対面式での部活動紹介で、文芸部の PR（廃部の危機！）が功を奏し、１年生が９人もはいってくれ、部員数が１年生９人

３年生５人の計１４人になりました。小説づくりの手始めに、捜索の参考となるよう、物語のシナリオづくり活動に取り

組んでいます。 

・顧問より：３年生の皆さん、１年生が大勢入部してくれて、念願の後輩ができ、良かったですね。３年生が１年生にやさしくわかり 

やすく説明している姿が今までにない光景で、ほほえましいです。 

〇サッカー部 

・活動報告：3 年生最後の大会である夏季大会が始まっています。西東京市は、東村山市、武蔵村山市、東久留米市などとともに 11 

支部に所属しています。11 支部の中で都大会を目指します。大会は６月まで続き、リーグ戦を突破すればトーナメント 

戦へ進むことができます。田無四中との第一戦は惜しくも０－０でした。リーグ戦は残り３戦。これからの活躍にも目が 

離せません。サッカー部では、「自主自立」を重んじ活動しています。自ら考え行動できる人を目指しています。部活動 

指導員が 2 名いらっしゃいます。技術指導が充実しており、生徒たちも日々の練習を楽しみながら、技術向上を目指して 

います。 

・顧問より：夏季大会が始まっています。３年生最後の大会ということもあり、真剣そのものです。応援をよろしくお願いいたします。 

〇ボランティア部 

・活動報告：①4 月 30 日（水）、7 月・８月に予定している「藍のたたき染め」「藍の生葉染め」用の藍苗の植栽を行いました。藍は水 

分と養分を多く必要とします。そのため、日々の水やりを欠かさず行っています。 

②昨年度３月に、「腐葉土づくり」に取り組んでいます。「腐葉土づくり」では適当な水分が必須です。そのため、輪番で 

給水を行っています。 

・顧問より：1 年生が１２人入部し、総勢２３人で活動をスタートしました。１学期は校内美化（花の管理）がメインになります。 

異学年同士の交流を大切にしながら、活動していきます。また、ハッピーガーデナーズさん（外部講師）にアドバイスを 

頂きながら、花壇をきれいに維持していきたいと思います。 

〇野球部 

・活動報告：平日は基礎練習、休日は実践練習や練習試合を行っています。令和 7 年 4月東京都中体連 11 ﾌﾞﾛｯｸ夏季ｼｰﾄﾞ権大会ﾍﾞｽﾄ 8 

・顧問より：先輩後輩が仲良く、とても良い雰囲気で活動をしております。大会で勝ち進めるように、全力で練習に励んでおりますの 

で、応援のほど、よろしくお願いします。 

〇硬式テニス部 

・活動報告：5 月 5 日に新年度になって最初の練習試合を東久留米南中と行いました。これから６月にある総合体育大会、多摩大会 

予選に向けて男女ともに練習に取り組んでいます。 

・顧問より：これから大事な試合を控えているため、部全体で大会に臨む雰囲気をつくっていきましょう。特に３年生は最後の大会が 

終わった時に後悔しないよう、１回１回の練習を大切にしてください。 

 

（参考）入部生徒数：１年生：１５６名 ２年生：１２０名 ３年生：１２９名 ※兼部の生徒も含まれています。 


